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NOTÍCIASMARISTAS

■  Na segunda-feira, o Ir. Ernesto Sánchez, Superior Geral, 
junto com o Superior Geral dos Irmãos de La Salle, reuniu-se 
com a comunidade do Projeto Fratelli do Líbano para moti-
vá-la, durante a situação crítica provocada pela guerra.
■  Começou, na segunda-feira, a fase presencial da segunda 
edição do Programa de formação sobre a liderança profética 
e servidora, destinado ao público de língua inglesa e francesa, 
na Notre Dame of Marbel University, Filipinas. Participam, da 
Administração Geral, os Irmãos Luis Carlos Gutiérrez, Vigário 
Geral, Ben Consigli, Conselheiro Geral, e Goyo Linacero, 

Gerente de Projetos do Plano Estratégico da Administração 
Geral.
■  O Ir. Óscar Martín, até 12 de novembro, continua a visita à 
Província Brasil Centro-Norte.
■  Na semana passada, O Ir. João Carlos do Prado, Consel-
heiro Geral, começou a visita à Província da América Central, 
que se estenderá até dia 19 de novembro.
■  No próximo domingo termina a Assembleia, no Vaticano, 
do Sínodo dos bispos. O Ir. Ernesto participa como delegado 
da União dos Superiore Gerais.

>>

administração geral

Maristas da Irlanda, Reino Unido, Países-Baixos, Bélgica e 
Alemanha reuniram-se pela última vez como Província 
da Europa Centro-Oeste em Furth, Alemanha, de 13 

a 15 de outubro, local onde a Província começou em abril de 
2000. O Irmão Ben Consigli, Conselheiro geral de ligação com a 
Região da Europa, representou o Conselho Geral. Irmãos e leigos 
maristas dos cinco países da Província chegaram a Furth para 
participar da Assembleia. Estiveram presentes o Irmão Gabriel 
Villa-Real e o Irmão Xavier Giné, Provincial e Vigário Provincial 
da Província de L’Hermitage, juntamente com irmãos maristas e 
leigos da França e da Catalunha. O Irmão Robert Thunus, Pro-
vincial cessante, abriu a Assembleia e entregou a palavra ao Sr. 

Rob Walsh, facilitador do processo de discernimento da Província 
desde abril de 2022.
A Assembleia Provincial de Furth pôs fim a um processo que 
teve início numa reunião do Conselho Provincial da Europa 
Centro-Oeste com o Conselho Geral do Ir. Emili em fevereiro de 
2017, quando foi solicitada uma apresentação sobre o futuro da 
Província. Este trabalho foi assumido pelo atual Conselho Geral 
que empreendeu um processo de discernimento e envolveu uma 
série de encontros com irmãos e leigos, o Conselho Provincial e 
membros do Conselho Geral, reuniões mais amplas em Dublin 
(novembro de 2021), Furth (novembro de 2022) e Freising (abril 
de 2023), bem como encontros entre os Conselhos Provinciais 

WEST CENTRAL EUROPE

ASSEMBLEIA EM FURTH INAUGURA O DISTRITO

https://champagnat.org/pt/assembleia-em-furth-inaugura-o-distrito-da-europa-centro-oeste/
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da Europa Centro-Oeste e de L’Hermitage. O resulta-
do deste processo foi a transição para se tornar um 
Distrito da Província de L’Hermitage.
Quando se perguntou aos participantes sobre o que 
esperavam, as ideias referiam-se principalmente às 
oportunidades, a um maior envolvimento dos leigos, 
ao compromisso com o mundo mais amplo da Europa 
Marista e às formas de continuar o contato e o apoio 
às escolas e projetos maristas. Os vinte e três anos 
de história da Província da Europa Centro-Oeste dão 
confiança de que estas aspirações podem se tornar 
realidade.

Assembleia em Furth
Durante a primeira tarde, Rob convidou os partici-
pantes a conversarem em pares com outras pessoas. 
Isto ajudou a criar uma atmosfera descontraída, ao 
mesmo tempo que permitiu que os participantes se 
apresentassem uns aos outros. Isso criou uma boa 
base para as sessões de discussão planeadas para sábado, 14 
de outubro, especialmente porque muitos participantes se encon-
travam pela primeira vez.
No sábado, 14 de outubro, houve gravações em vídeo dos 
ex-Provinciais que falaram pessoalmente sobre sua época como 
Provinciais: das alegrias, desafios e dificuldades, e dos aconte-
cimentos positivos. Houve também apresentações de vídeo de 
cada um dos cinco países, com reflexões sobre como cada país 
respondeu à participação na Província Europa Centro-Oeste, com 
ênfase nas experiências positivas e significativas dos últimos 
vinte e três anos.

Depoimentos
Houve também vídeos de leigos maristas da Província que fala-
ram sobre como começou sua vida marista, o capítulo mais im-
portante de sua vida marista, as coisas pelas quais eram gratos e 
como imaginavam sua futura participação marista como mem-
bros do novo Distrito anexo à Província de L’Hermitage. Foi co-
movente ouvir essas experiências e cada uma delas demonstrou 
as extraordinárias conquistas da Província Europa Centro-Oeste e 
o significativo investimento pessoal de tantos maristas.
Rob Walsh pediu a cada um dos participantes que compartil-
hasse em pequenos grupos uma foto que evocasse uma história 
pessoal do itinerário da Província. Essas fotos foram penduradas 
abaixo da grande linha do tempo Marista (e da Europa Cen-
tro-Oeste) que cobria uma das paredes da Sala de Conferências, 
lembrando a todos a nossa rica história Marista e a evolução 
dos cinco países da nossa Província desde o início da Província 
Europa Centro-Oeste, no ano 2000.
A última sessão do sábado, 14 de outubro, foi dedicada à apre-
sentação de um vídeo no qual foram lembrados todos os Irmãos 
falecidos desde o início da Província. O Irmão Andreas Krupp, 

responsável pela comunidade de Furth, acompanhou ao violão 
esta apresentação de 15 minutos.

Essa sessão terminou com um ritual em que o Irmão Robert 
Thunus agradeceu aos membros do Conselho Provincial cessan-
te (Irmãos Ronnie McEwan, Roberto di Troia, Michael Schmalzl 
e Nicholas Smith), bem como ao Sr. Gerry Devlin, ecônomo 
adjunto cessante, e ao Irmão Alois Engel, Secretário Provincial, 
e apresentou o novo grupo de liderança (Irmãos Brendan Geary 
e Michael Schmalzl), bem como o Sr. Robert Vastmans, que 
assumirá o cargo de Ecônomo provincial adjunto.
Quando o Irmão Jacques Scholte se tornou o primeiro Provin-
cial da Europa Centro-Oeste, em 2000, os Irmãos da Irlanda o 
presentearam com uma réplica de uma antiga Cruz Celta que, 
desde então, se tornou o símbolo da liderança da Província e é 
transmitida aos novos Provinciais quando eles tomam posse. O 
irmão Nicholas Smith apresentou esta Cruz Celta ao irmão Robert 
Thunus quando ele iniciou seu mandato como líder do Distrito da 
Europa Centro-Oeste. Nesse momento, a transição de Província 
para Distrito foi concluída.
À noite, os participantes se reuniram para um jantar come-
morativo, no qual o Ir. Robert Thunus entregou um presente à 
Comissão que organizou a Assembleia, bem como àqueles que 
a apoiaram de diversas maneiras. A Furth Brass Band forneceu 
acompanhamento musical durante toda a noite. O Irmão Andreas 
faz parte da banda, assim como o Sr. Andreas Horsche, prefeito 
de Furth, que se juntou aos participantes na ocasião.
Conny Stuart, dos Países-Baixos, conduziu duas meditações du-
rante a assembleia e o Padre David Formella, de Recklinghausen, 
um bom amigo dos Maristas, presidiu a liturgia bem preparada 
no domingo, 15 de outubro.

www.champagnat.eu
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O Superior geral e seu Conselho nomearam, 
durante a sessão plenária de setembro, a 
Comissão preparatória do XXIII Capítulo geral. 

Ela é composta pelos seguintes Irmãos: Ken McDonald, 
Coordenador – Conselheiro geral; John Hazelman, Star 
of the Sea; Jaime Comabella Callizo, Ibérica; Fortune 
Chakasara, África Austral; Anselmo Kim, East Asia, no 
MDA; Brian Poulin, Estados Unidos; Rogerio Mateucci, 
Brasil Centro-Sul; Juan Carlos Fuertes Mari, Secretário 
– Mediterrânea; Luis Carlos Gutiérrez Blanco, Vigário 
Geral; Ernesto Sánchez Barba, Superior Geral.

Os Estatutos do Capítulo Geral, aprovados pelo XXII 
Capítulo Geral em 19 de outubro de 2017, descrevem desta 
maneira o papel da Comissão:

Dois anos antes da abertura do Capítulo Geral ordinário, o Ir-
mão Superior Geral, com seu Conselho, designa uma Comissão 
Preparatória. Essa Comissão providencia tudo o que é neces-
sário ao Capítulo, para que realize todas as suas atribuições, 
contidas nos artigos 102-107 das Constituições. A Comissão 
colabora com a Administração Geral com relação ao pes-
soal e todo o material que sejam necessários. Pode requerer 
do Conselho Geral a constituição de grupos pré-capitulares 

sobre diferentes tópicos. A Comissão, depois de consultar 
as unidades administrativas, preverá um plano geral para o 
desenrolar do Capítulo, incluindo uma proposta de data para o 
seu término. Esse plano será submetido à Assembleia capitular 
para discussão e aprovação, nos primeiros dias do Capítulo 
Geral (Atas do XXII Capítulo Geral, Página 99)

A primeira reunião da Comissão será realizada na Casa Geral, 
de 27 de novembro a 2 de dezembro de 2023. O XXIII Capítulo 
Geral será realizado em 2025.

CASA GERAL

NOMEADA A COMISSÃO PREPARATÓRIA
PARA O XXIII CAPÍTULO GERAL

FRANÇA

PROFISSÃO PERPÉTUA DO IR. THAN HUA

O Ir. Than Hua, da Província de l’Hermi-
tage, no dia 21 de outubro, fez a pro-
fissão perpétua como religioso Irmão 

no Instituto Marista. A profissão foi celebrada 
em Saint Genis Laval, na França, e os votos 
foram recebidos pelo provincial, Ir. Gabriel 
Villa-Real, em nome do Superior Geral.
Natural do Vietnã, o Ir. Than chegou à França 
como imigrante. Em seguida, formou-se 
em engenharia, tendo se especializado em 
energia eólica. Ao manifestar o interesse pela 
vida religiosa, foi orientado pelo Ir. Bonaven-
ture Tran Cong-Lao, também do Vietnã, que pertence à Província de l’Hermitage e vive em em St-Genis-Laval.
Iniciou a formação marista na França. Fez o postulantado em Notre-Dame de l’Hermitage e, em seguida, o noviciado em Sevilla. 
Atualmente trabalha, na França, com Pastoral Juvenil e seu grande desejo é dedicar-se aos refugiados.

Álbum de fotos no FaceBook

https://champagnat.org/pt/constituicoes-e-estatutos-dos-irmaos-maristas-2020/
https://champagnat.org/pt/nomeada-a-comissao-preparatoria-para-o-xxiii-capitulo-geral/
https://champagnat.org/pt/profissao-perpetua-do-ir-than-hua/
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Caros amigos,
Vocês receberão esta carta num momento absolutamen-
te crítico para a região do Oriente Médio. Durante duas 

semanas, assistimos a uma incrível onda de violência, uma 
violência que corre o risco de se espalhar.
Muitos amigos do exterior nos perguntam: “qual o impacto 
desta guerra na vida cotidiana de vocês em Aleppo?”
O que responder? Mais uma vez, hoje de madrugada, os 
aeroportos de Aleppo e Damasco foram bombardeados pela 
enésima vez.
Khalas, basta! Basta de ser constantemente atacado, ameaça-
do, com medo.
Até quando tudo isso vai durar?
Nesta semana, e a convite do Patriarca Latino, vivemos um dia 
de jejum e oração pela paz.
Nós, Maristas Azuis, participamos deste dia animando momen-
tos de reflexão e oração.
Durante um desses encontros de partilha sobre a situação em 
que vivemos neste momento e as repercussões dos aconteci-
mentos de Gaza nas nossas vidas, uma professora disse: “Eu 
me pergunto seriamente por que ter filhos, se é para fazê-los 
vivenciar o que vivemos hoje?”
Vários outros expressaram seu cansaço. Khalas!
Khalas é uma expressão para dizer chega, Basta! estamos 
fartos, não queremos mais ouvir essas notícias, não queremos 

mais assistir às cenas de violência, de sangue, de morte, de 
explosões, de destruição! Não podemos mais!
Poucos meios de comunicação relatam a realidade de forma 
verdadeira e objetiva!
Outra professora dá uma resposta que revela o estado de 
espírito: “Quero que haja uma guerra mundial e que se acabe 
com isso. E que eu morra se for preciso!”
Sobre o impacto do que vivemos, sobre uma possível decisão 
de emigrar, todos responderam unanimemente com um massi-
vo sim. “Queremos sair de toda a região!”
Este quadro é uma amostra do sentimento de toda uma popu-
lação que viveu a guerra, a Covid 19, as sanções econômicas, 
o terremoto e, nos últimos dias, esta escalada de violência. 
Atualmente, estamos numa situação de espera e de obser-
vação atenta do que se passa na região e no país.
Se nos concentramos em falar da situação regional, é porque 
não é apenas regional; ela aborda valores universais e os 
direitos humanos mais básicos. O mundo continua a ter dois 
pesos e duas medidas. A vítima é transformada num carrasco 
que deve ser destruído, feito desaparecer da terra, queimado 
no inferno das bombas, deslocado massivamente…
Como semear a Esperança numa sociedade fragilizada, numa 
sociedade que continua a se empobrecer, numa sociedade que 
luta para sobreviver, numa sociedade que já não tem forças 
para se levantar?

KHALAS, BASTA!

CARTA DE ALEPPO N. 47

https://champagnat.org/pt/carta-de-aleppo-n-47/
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CANADÁ: REUNIÓN DEL CONSEJO DE GOBIERNO 
DEL DISTRITO DE CANADÁ

ESPAÑA: ENCUENTRO EN LARDERO DE EQUIPOS 
DE LA PASTORAL VOCACIONAL DE IBÉRICA

BRASIL: EL H. ÓSCAR MARTÍN SE REÚNE CON 
LOS FORMADORES DE BRASIL CENTRO-NORTE

FRANCIA: DIRECTORES DE CENTROS MARISTAS 
FRANCESES EN L’HERMITAGE

CHILE: REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE VIDA DE LA 
PROVINCIA SANTA MARÍA DE LOS ANDES

mundo marista

PARAGUAY: PASTORAL JUVENIL MARISTA, 
LIMPIO

Em meu diário de bordo, escrevi em 15 de setembro 
passado:
“São 6h da manhã…
Não sei por que ontem à noite não consegui dormir bem. 
Muitas imagens passam pela minha cabeça. Elas refletem as 
pessoas e situações que encontrei desde que retomamos as 
atividades no dia 4 de setembro.
O meu pensamento vai para os idosos que, ainda ontem à noi-
te, sofreram os efeitos da onda de calor sem qualquer meio de 
refrescar… Não há eletricidade. Apenas 2 horas por dia… As 
sanções existem… SOMOS PUNIDOS… Como se não bastasse 
o clima, as sanções pesam no nosso quotidiano… Somos obri-
gados a suportar a desvalorização galopante dos nossos moeda 
local… Tudo está ficando mais caro de um dia para o outro….
Penso em todos os pais cujos filhos estão iniciando um novo 
ano letivo. Os materiais e a escolaridade são tão caros que 
podem representar, para um único filho, mais da metade do 
salário anual dos pais.
O meu pensamento se dirige também aos jovens. Sim, todos 
esses jovens que só têm uma ideia na cabeça: sair do país para 
ir para qualquer lugar, de qualquer jeito, mas o mais rápido 
possível. Esperança e preocupação são dois sentimentos do-
minantes… Por um lado, estudar para ter sucesso e obter um 
diploma e, por outro, o que fazer a seguir? Procurar sair do país 
ou cumprir o serviço militar obrigatório. Muitos jovens se dizem 

“perdidos”. Eles necessitam de apoio psicológico com vista 
a um discernimento definitivo… O que fazer? Que conselhos 
dar? Onde encontrar os recursos econômicos necessários para 
emigrar ou lançar o seu próprio projeto… Juventude em crise, 
perdido, em busca de um futuro longe da guerra e da pobre-
za… Não é nada fácil, já é muito difícil conseguir o passaporte, 
o que dizer então do visto?
Nos últimos dias, os meios de comunicação social nos mos-
traram imagens do aumento migratório em Lampedusa. Numa 
noite, mais de 7.000 pessoas chegaram às costas desta ilha! 
Estamos conscientes desta tragédia humanitária? A mídia 
apresenta, como símbolo do rosto humanitário, a imagem de 
um fuzileiro tentando tranquilizar uma menina.
Como podemos dizer aos “ grandes” deste mundo que vivemos 
em outro planeta? O planeta das sanções! É desumano, imper-
doável, revoltante! Não aceitamos que o mundo seja indiferen-
te. Recusamo-nos a ser tratados como pessoas miseráveis. 
Queremos recuperar a nossa dignidade como homens e mul-
heres que vivem neste século XXI. Queremos ser reintroduzidos 
na comunidade internacional”.

Os Maristes Azuis
Nós, os Maristas Azuis, não desistimos. Procuramos por todos 
os meios apoiar os mais necessitados.
Neste ano, acolhemos mais de 40 novas crianças no nosso 

>>
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projeto educativo “Quero Aprender”. As 120 crianças do 
projeco provêm de ambientes desfavorecidos e da pobreza que 
chega à miséria.
Professores e educadores foram beneficiados por diversas 
ações de formação pedagógica durante o mês de setembro. 
Desde 2 de outubro, as vozes das crianças, os seus sorrisos, a 
sua alegria enchem as salas de aula e o pátio.
O Seeds, nosso projeto de apoio psicológico, cresceu, acol-
hendo mais crianças no programa “Bamboo” e mais mulheres 
no programa “Ghosn = Branche”, um programa destinado 
exclusivamente ao apoio psicológico às mulheres.
O projeto “Pão Partilhado” proporciona a mais de 250 idosos 
uma refeição quente diária. O número de beneficiários com 
mais de 80 anos continua a crescer.
Como a eletricidade só é fornecida duas a três horas por dia, 
instalamos baterias e lâmpadas LEDs e um conversor para 
todos estes idosos para que não fiquem no escuro após o pôr 
do sol e para que a televisão possa quebrar a sua solidão.
Para idosos acamados e com muita fraqueza, distribuímos 
fraldas em quantidade suficiente.
Recentemente, organizamos um passeio para todos os bene-
ficiários do “Pão Partilhado” que puderam sair do seu lugar. 
Foi um dia inesquecível, repleto de canções tradicionais, de 
danças e de lembranças. Os voluntários da cozinha prepararam 
uma refeição tradicional (Hrissé). Antes de retornar, alguém 
disse: “Hoje pude comer com muita alegria porque não estava 
sozinho na refeição”.

Na nossa última carta falámos do “Zelzal” com a sua quota 
de destruição e de medo, mas o outro lado do terramoto foi 
a grande generosidade de amigos e de organizações interna-
cionais. A sua ajuda nos permitiu continuar a distribuir men-
salmente a 1.100 famílias uma Cesta Alimentar muito rica em 
gêneros alimentícios.
Após o terremoto, iniciamos um novo projeto de ajuda para a 
compra e distribuição de móveis e eletrodomésticos às famílias 
que perderam os seus no terremoto.
Ao receber a Cesta, uma senhora chorou: explicou-nos que há 
vários dias não tinha uma gota de azeite em casa. É bom notar 
que o preço do azeite (essencial para os orientais) aumentou 
tanto que já não é acessível para muitas famílias.
Com o passar dos dias, constatamos a extrema pobreza em 
que se encontram tantas e tantas famílias. Até quando pode-
remos satisfazer as necessidades de uma população da qual 
82% vive abaixo do limiar da pobreza?
Com o final dos módulos 1 e 2 do projeto “Formação Profis-
sional”, preparamo-nos para lançar 2 novos módulos de uma 
só vez. Em cada módulo, 20 jovens aprendizes aprenderão um 
ofício durante 2 anos trabalhando para um profissional.
Por outro lado, continuamos, por meio do Micro-Projetos, 
a ajudar os jovens a lançar o seu próprio projeto. Tal como 
acontece com a formação profissional, eles são acompanhados 
e apoiados.
As sessões de formação do MIT são muito apreciadas. Para 
uma sessão de 24 participantes, temos uma lista de mais de 

https://champagnat.org/es/khalascarta-de-alepo-no-47-22-de-octubre-de-2023/
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130 candidatos.
O programa “Desenvolvimento da Mulher” oferece a 60 mul-
heres, organizadas em dois grupos, duas sessões de formação 
por semana. Também aqui, como em todos os nossos projetos, 
a lista de espera é muito grande.
“Corte e Costura” celebrou um “Open Day” para todas as 
mulheres que participaram de suas sessões desde o início do 
projeto em 2017. Mais de uma centena de senhoras respon-
deram ao convite e passaram meio dia juntas com concursos e 
momentos de partilha.
O projeto de Assistência Médica é muito estimado e valorizado 
nestes tempos difíceis. Todos os dias, dezenas de pessoas 
recebem apoio para tratamento, cirurgia ou medicação. Esta 
assistência torna-se cada vez mais necessária face ao aumento 
indescritível dos cuidados médicos e dos preços dos medica-
mentos.
Conseguimos distribuir fraldas para crianças. Muitos pais nos 
pedem para ajudá-los com os seus filhos mais velhos que, 
depois do terramoto, retomaram a incontinência noturna.
“Gota de Leite” continua a ser um projeto muito importante 
para crianças menores de 8 anos. Para os recém-nascidos, 
a necessidade mensal de 6 a 8 latas de leite infantil especial 
custa mais do que o salário mensal dos pais.
A Heartmade continua e desenvolve a sua atividade e multiplica 
os produtos para alcançar o autofinanciamento. Vinte mulheres 
encontram trabalho lá, criando roupas femininas com sobras 
de tecido.
“Hope” segue atraindo muitas pessoas que procuram aprender 
inglês. Todos os beneficiários demonstram grande interesse 
em estudar inglês e seguir os 3 níveis oferecidos pelo projeto 
para aprimorar seu currículo.
O projeto “Alugar” continua a apoiar famílias que têm grandes 
dificuldades em pagar o aluguel, dada a subida vertiginosa dos 
preços.
O projeto “Apoio Escolar” ajuda os pais de crianças e jovens a 
pagar a escolaridade ou sessões em centros especializados. 
Uma criança de doze anos, acompanhada pela mãe, veio pedir 
ajuda para retomar os estudos, explicando que um dia teve que 

abandonar a escola para ir trabalhar e ajudar a família, cujo pai 
estava gravemente doente. Acreditamos que, como ele, tantos 
outros merecem um futuro melhor.

Papa Francisco
Para concluir, reflitamos juntos sobre as palavras do Santo 
Padre durante a sua viagem a Marselha, no dia 23 de setem-
bro deste ano:
“… Com efeito, o verdadeiro mal social não é tanto o aumento 
dos problemas, mas a diminuição dos cuidados. Quem hoje 
está próximo dos jovens abandonados à própria sorte, vítimas 
fáceis da delinquência e da prostituição? Quem está próximo 
das pessoas escravizadas pelo trabalho que deveria torná-las 
mais livres? Quem cuida das famílias assustadas, que têm 
medo do futuro e de trazer novas criaturas ao mundo? Quem 
escuta os gemidos dos idosos isolados que, em vez de serem 
valorizados, são conduzidos à perspectiva falsamente digna de 
uma morte doce, na realidade mais salgada que as águas do 
mar? Quem pensa nos nascituros, rejeitados em nome de um 
falso direito ao progresso, que é, pelo contrário, um retrocesso 
do indivíduo? Quem olha com compaixão para além das suas 
fronteiras para ouvir os gritos de dor que se levantam do Norte 
de África e do Médio Oriente? Quantas pessoas vivem imersas 
na violência e sofrem situações de injustiça e perseguição! ”

Caros amigos,
Com vocês, homens e mulheres de boa vontade, nós não 
queremos nos render e desistir.

Vocês são nossa voz!
Vocês são nosso grito!
Vocês são nossa esperança! 

Nós contamos com vocês para que juntos mudemos o mundo a 
fim de que ele seja mais justo, mais digno, mais humano.

Domingo, 22 de outubro de 2023.
Irmão Georges Sabe

https://champagnat.org/es/khalascarta-de-alepo-no-47-22-de-octubre-de-2023/
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LAVALLA200>

ENTREVISTA COM ENRIQUE MUÑOZ BECERRA
DA COMUNIDADE LAVALLA200> EM SIRACUSA
Enrique Muñoz Becerra, de 31 anos de idade, faz parte da Província 
Mediterrânea e é membro da Comunidade Internacional Marista LaVa-
lla200> Siracusa (Itália) desde setembro de 2020. Ele é um ex-aluno da 
Escola Marista Nossa Senhora da Vitória de Málaga, e foi catequista e 
animador de grupos da vida cristã da escola.
Na entrevista que publicamos, Enrique (Kike) fala sobre o que o motivou a se-
guir o carisma marista, sua experiência de vida em uma comunidade marista 
internacional e o que ele aprendeu em sua experiência em Siracusa.

Kike, como você conheceu a instituição marista?
Eu sou de Málaga. Meu pai é ex-aluno da escola Marista e eu tam-
bém estudei 12 anos no mesmo colégio. Para meu pai era impor-
tante que eu estudasse com os maristas. Mas, onde eu realmente 
conheci os maristas, onde os maristas começaram a me apaixonar 
foi através dos grupos de vida cristã. Na Província Mediterrânea 
temos GVX desde a sexta série. Aos 17 anos comecei a trabalhar 
como animador e foi quando realmente comecei a viver isso como 
algo meu. Foi assim que os maristas chegaram até mim.

Como surgiu a oportunidade de fazer parte da comuni-
dade de Siracusa?
Em 2020, trabalhei em um escritório de advocacia e estava 
um pouco decepcionado com o trabalho. Mas, antes de tudo, 
tenho que falar sobre a experiência que vivi anteriormente 
como voluntário em dois campos de missão da SED. Eu estive 
durante dois verões no Peru, em 2016 e 2018: a primeira vez 
foi durante um mês, e a segunda por dois meses.
Em 2020, iniciei um processo de discernimento e acompanha-
mento com a comunidade marista de Granada, uma comunida-
de mista. Começamos a ter uma série de diálogos que foram 
interrompidos um pouco devido à Covid. Eu estava conside-
rando a possibilidade viver em uma comunidade mista e, em 
julho de 2020, o irmão Juan Pablo me disse que queria falar 
comigo. E foi aí que ele me propôs ir para Siracusa.

Custou para você deixar o emprego?
Primeiro, a parte da segurança, porque já tinha um contrato 
definido e era um trabalho seguro. Mas eu sabia que ia me 
sentir melhor aqui. Eu sabia que Deus me chamava para mais 
além do que vivia naquele momento, para viver uma missão 
compartilhada com os mais necessitados. Aqui também tenho 
muito trabalho administrativo e acompanho as pessoas nos 
escritórios, mas não é a mesma coisa. Agora estou acompan-
hando um irmão, uma pessoa que vem até mim e que precisa 
de ajuda. E embora haja dias difíceis, com muitos documentos, 
muitos trâmites, e mesmo não dando conta de tudo, sinto que 

todos os dias tenho que agradecer por esta missão.

Quando você decidiu participar de um projeto social? Antes 
de Siracusa, quero dizer, você nos contou sobre a ONG SED.
Na escola vivemos uma experiência de voluntariado, dentro do 
que é chamado de Plano de Educação Social. Então, eu tam-
bém estava acompanhando esse plano com outros meninos. 
E com o GVX, no segundo bacharelado, vivemos no verão o 
campo de serviço que também é uma experiência bastante 
forte. Eu estive em mais duas ocasiões como catequista neste 
campo. E depois a SED. Eu tinha dois amigos que já haviam ido 
à Bolívia através da SED. Isso sempre me chamava à atenção e 
contagiou meus planos.

Quais foram suas primeiras impressões ao chegar a 
Siracusa?
No CIAO (Centro Intercultural de Ajuda e Orientação), que é o 
serviço social que a instituição marista tem em Siracusa, vivo 
uma realidade que amo. Neste momento, como ainda não 
estou falando italiano, estou um pouco limitado no relaciona-
mento com os meninos, mas imediatamente comecei a cuidar 
da porta. Basicamente isso consiste em receber todos os que 
chegam, escrevendo nomes, fazendo as pessoas passarem 
para o Escritório do Domenico, um advogado que se oferece 
para aconselhamento jurídico etc. E um dia importante para 
mim foi o dia da despedida de Rosa, em 10 de outubro, dia do 
meu aniversário. Foi realizada uma celebração para a despe-
dida e, a princípio, eu estava muito nervoso, com 20 pessoas 
em casa, tendo que falar italiano. Porém, percebo que consigo 
quando digo: “Isso está indo bem, seguiremos em frente”.

Você tem que trabalhar muito o italiano no seu dia a dia?
Tudo é falado em italiano. E o idioma da comunidade também 
é o italiano. Porque somos uma comunidade mista e intercul-
tural. No momento, julho de 2023, somos dois espanhóis, um 
italiano e um venezuelano. Mas nossa missão é em italiano e 
todos temos que falar esse idioma.

https://www.maristasmediterranea.com/
https://www.maristasmediterranea.com/
https://champagnat.org/pt/instituto-marista/administracao-geral/lavalla200/
https://champagnat.org/pt/instituto-marista/administracao-geral/lavalla200/
https://champagnat.org/pt/entrevista-com-enrique-munoz-becerra-da-comunidade-lavalla200-em-siracusa/
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Em que consiste seu trabalho?
Temos duas realidades. O Centro CIAO, no qual respondemos 
às necessidades das pessoas que batem à nossa porta. De 
manhã, existem aulas em italiano para os migrantes e, à tarde, 
temos o “Dopo Scuola” (depois da escola), que seria o reforço 
escolar para crianças, especialmente os migrantes da segunda 
geração. Além disso, há assistência legal dois dias por sema-
na. E, então, além dessas atividades organizadas, há outras 
necessidades que precisamos atender.
Outra realidade, que é apaixonada, são os apartamentos. Temos 
3 apartamentos, o que seria a coisa mais próxima dos pisos de 
emancipação na Espanha, para jovens migrantes que fazem 
conosco um processo de integração de 6 meses a 1 ano.

Se você tivesse que escolher um momento de vital 
importância para você nesses três anos em Siracusa, o 
que você escolheria?
Para mim, um momento vital, e também me lembrei disso 
várias vezes, foi quando acompanhei dois meninos que esta-
vam em uma situação muito difícil, com um decreto de expul-
são da Itália, assim que chegam ao país. Eles não entenderam 
as coisas na fronteira e, então, assinaram um documento no 
qual rejeitaram a proteção internacional. Então iniciamos um 
processo com o advogado para oferecer aos meninos a re-
cepção da solidariedade e notificar a polícia de que lhes demos 
a recepção de solidariedade porque eles estavam na rua. Todo 
o acompanhamento desse processo foi um momento de muito 
estresse, pois eram duas pessoas frágeis em um momento 
de dificuldade. Mas agora é uma grande alegria ver como a 
situação mudou.

Falando em sentir-se como uma família, Kike, certa-
mente você tem muitas histórias do como a vida está 
envolvida nesses 3 anos em que você mora aqui.

Sim, eu acredito que os momentos para mim, pessoalmente, 
de compartilhar mais, viver e conhecer a comunidade e sen-
tir-me parte dela, foram aqueles em que vivemos fora de casa, 
realizando retiros comunitários, ou, como no ano passado, 
quando fomos para comemorar o Natal em Giuliano, Nápoles, 
com a comunidade marista que reside lá. Ou o Natal anterior, 
quando passamos uma semana em uma casa que os maristas 
têm nos Alpes. Obviamente, os momentos do dia a dia têm 
sido importantes para trabalhar juntos e lutar para que essa 
missão avance, mas sempre na comunidade.

O que você diria a uma pessoa que está pensando em 
viver uma experiência comunitária como essa?
Bem, por um lado, que poderá viver a missão a 100%, porque 
a comunidade está envolvida na missão; é o nosso dia a dia. 
Embora, às vezes seja difícil, porque custa você se desconec-
tar, tudo é vivido de uma maneira diferente daquela como se 
você estivesse com sua família ou em um ambiente diferente. 
E é muito bonito, porque é um tempo de entrega para outras 
pessoas; é essa experiência que levamos para a nossa vida mais 
tarde. Ajudamos a estabelecer os fundamentos do futuro delas.

Que lugar Siracusa ocupará em seu futuro?
Ela sempre continuará lá no meu coração e acho que ocupará 
um lugar importante porque, como eu disse, eu já mudei com 
essa experiência. Sempre poderei visitar a comunidade nova-
mente, o que espero continuar por muitos anos. Siracusa é o 
lugar onde meu ser marista cresceu.

*Estes depoimentos são um resumo da entrevista realizada 
por Anabel Abad, responsável da comunicação da Província 
Marista Ibérica, como voluntaria de SED Mediterrânea, en julho 
de 2023, em Siracusa, Itália. Ler a entrevista completa em 
espanhol.

Em setembro passado, o Ir. Gaston Robert encerrou seu ser-
viço como Superior do Distrito do Canadá. O Ir. Felix Roldan 
o substituiu a partir de 1º de outubro de 2023. Ele perma-

necerá no cargo até agosto de 2024, quando o triênio terminará 
e a Assembleia Distrital será realizada.
Em uma carta enviada aos maristas do Canadá, o Ir. Ernesto 
Sanchez, Superior Geral, agradeceu ao Ir. Gaston por seu com-
promisso e dedicação como líder do Distrito e, ao mesmo tempo, 
agradeceu ao Ir. Felix “por ter aceitado o convite do Conselho de 
Governança para ser o Superior do Distrito neste momento de transição”.
O Distrito do Canadá é canonicamente dependente da Província dos Estados Unidos e é liderado pelo Conselho de Governança, 
formado pelos Provinciais do México Central, México Ocidental, Estados Unidos e pelo Superior do Distrito do Canadá.

CANADÁ

IR. FELIX ROLDAN É O NOVO SUPERIOR DO DISTRITO

https://champagnat.org/pt/ir-felix-roldan-e-o-novo-superior-do-distrito-do-canada/
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ARCO NORTE

ENCONTRO DE COMUNICADORES DO ARCO NORTE EM COLOMBIA

Entre os dias 8 e 12 de outubro, foi realiza-
do em Bogotá, Colômbia, o II Encontro de 
Comunicadores da Região Marista Arco Norte, 

que deu continuidade às estratégias propostas 
no Planejamento Estratégico Operacional e gerou 
novas linhas de ação para continuar com o posicio-
namento da Região. Participaram representantes 
das Províncias dos Estados Unidos, México Central, 
México Occidental, América Central e Norandina.
Essa reunião teve como objetivo desenvolver várias 
questões-chave para a implementação do Plano 
Estratégico Operacional para a região, analisar e re-
visar as propostas de serviços de comunicação para 
as outras áreas e projetar as atividades a serem 
realizadas para o ciclo 2023-2025.
Outro momento importante para os participantes foi 
a conferência intitulada “Comunicação de crise”, 
conduzida pela coordenadora de comunicação da Conferência 
Episcopal da Colômbia, um espaço onde foram discutidas dife-
rentes situações nos ambientes da Igreja e como lidar com uma 

possível crise do ponto de vista da comunicação.
As conclusões e os projetos definidos na reunião serão apresen-
tados ao Conselho Regional do Arco Norte.

OUTRAS VOZES MARISTAS 9 E 10

OS MARISTAS E A MISSÃO / UM APRENDIZADO

Continua a publicação de “Outras 
Vozes Maristas”, mensagens ins-
piradas no livro “Vozes Maristas“, 

relacionadas com o desenvolvimento 
da liderança servidora e profética na 
missão marista.
Outras Vozes Maristas 9 foi escrita pelo 
Ir. Umoh Benedict, Educador, Direitos da 
Criança  (voluntários), vice-provincial da 
Nigéria., e tem como título “Os líderes 
Maristas e a Missão” (English | Espa-
ñol | Français | Português) – Video. A 
mensagem está relacionada com o texto 
escrito pelo Ir. Josep Maria Soteras do 
capítulo 16 de Vozes Maristas (Pincela-
das bíblicas em chave de fraternidade 
para uma liderança orientada ao serviço).
Outras Vozes Maristas 10 foi escrita por Ricardo Mariz, Diretor 
Socioeducação e de Evangelização do Brasil Marista, Província 
Brasil Centro-Sul. Essa mensagem leva como título: “Liderança 

servidora: um aprendizado” (English | Español | Français | 
Português) – Video. O texto do Ir. Maurice alude ào capítulo 10 
do livro Vozes Maristas, escrito pelo Ir. Libardo Garzón Duque 
(Administração e gestão na liderança servidora).

https://arconorte.org/
https://champagnat.org/pt/encontro-de-comunicadores-do-arco-norte-em-bogota/
https://champagnat.org/pt/outras-vozes-maristas-desenvolvimento-de-lideranca-profetica-e-servidora-na-missao-marista/
https://champagnat.org/pt/outras-vozes-maristas-desenvolvimento-de-lideranca-profetica-e-servidora-na-missao-marista/
https://champagnat.org/pt/vozes-maristas-ensaios-sobre-lideranca-profetica-e-servidora/
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_EN.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_ES.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_ES.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_FR.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_PT.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=NwkofJxXnBQ
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_EN.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_ES.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_FR.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_PT.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=NwkofJxXnBQ
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Uma sessão presencial no Centro de 
Espiritualidade Marista do Chile mar-
cou o encerramento do Diploma de 
Liderança Carismática Marista. Além 
dos módulos finais, os participantes 
do curso tiveram um encontro de diá-
logo fraterno com o delegado da Vida 
e Missão Marista, Ernesto Reyes, e 
receberam seus certificados.

Star of the Sea

A comunidade de Lomeri, em Fiji, 
deu as boas-vindas a Matthew Fair-
fax, um voluntário marista australiano 
e ex-aluno de Canberra, que viverá 
com os irmãos durante as próximas 
seis semanas. Ele faz parte do pro-
grama Bridge Builders. Matthew tem 
formação em comércio e apoiará a 
comunidade em um projeto ecoló-
gico.

arco norte

O Comitê Regional se reuniu na 
Colômbia, de 12 a 17 de outu-
bro, com o objetivo de partilhar os 
avanços nos Planos Operacionais 
Estratégicos aprovados na última As-
sembleia Regional, bem criar sinergia 
para definir a direção das atividades 
de cada Equipe Regional.

canadá

O Conselho Administrativo do Distrito 
do Canadá se reuniu nos Estados 
Unidos. Participaram os provinciais 
do México, Estados Unidos e o Ir. 
Félix Roldán, líder do Distrito do 
Canadá. Participaram também o Ir. 
Gaston Robert, ex-líder do Distrito, e 
o Ir. Rick Carey, que está ajudando 
com os assuntos financeiros da 
Unidade Administrativa.

MARISTA BRASIL

II SIMPÓSIO MARISTA
DE EVANGELIZAÇÃO REÚNE
CERCA DE 250 MARISTAS

Representantes das três Províncias 
Maristas no Brasil participaram no II 
Simpósio Marista de Evangelização 

realizado, de 09 a 11 de outubro, na 
Pontifícia Universidade Católica do Rio 
Grande do Sul (PUCRS), em Porto Alegre.
O encontro reuniu cerca de 250 pes-
soas. Os participantes, irmãos e leigos, 
são pessoas que juntas têm o objetivo 
de fortalecer processos maristas de 
evangelização e apontar novos horizontes 
pastorais como resposta às necessidades 
sociais.
O Irmão Paulo Soares, gerente da 
equipe de Identidade, Missão e Vocação 
dos maristas do Brasil (Marista Brasil), 
ressaltou a diversidade dos participantes, 
que trabalham em estruturas distintas, 
mas abraçam causas e sonhos comuns. 
E acrescentou: “Esse é um modo de 
responder com audácia às necessidades 
emergentes do mundo de hoje, sobretu-
do para a evangelização”.
Os três dias de simpósio foram marca-
dos por palestras, oficinas, mesas de 
discussão, apresentação de trabalhos e 
momentos de espiritualidade.

O primeiro dia teve como tema “evan-
gelizar em um mundo complexo” e foi 
dedicado a discutir a evangelização no 
contexto da missão marista e como ela 
vem acontecendo em todo o mundo. 
Destaque desse dia foi a leitura da ação 
de Jesus e suas relações éticas como 
força poderosa na construção de uma 
sociedade mais justa e livre de precon-
ceitos. Já o segundo dia se debruçou 
sobre os interrogantes contemporâneos 
da Evangelização, tema que foi des-
envolvido através de mesas redondas 
pela manhã e minicursos pela tarde. 
Sublinhou-se, na ocasião, a relação 
entre evangelização e cultura digital. O 
terceiro e último dia abordou o tema da 
ação pastoral e vulnerabilidades, colo-
cando ao centro a atividade marista que 
vai ao encontro das periferias físicas e 
existenciais.
O II Simpósio Marista de Evangelização 
foi coordenado pela equipe Marista 
Brasil. A primeira edição aconteceu, de 
maneira virtual, em outubro de 2021, 
promovido pela União Marista do Brasil 
(UMBRASIL).

https://www.pucrs.br/
https://maristabrasil.org/
https://umbrasil.org.br/
https://champagnat.org/pt/ii-simposio-marista-de-evangelizacao-reune-cerca-de-250-maristas/
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A XXI Mensagem da 
Comissão Interna-
cional da Missão 

Marista é a última de 
um ciclo que começou 
durante a pandemia, em 
dezembro de 2020. Em 
breve, todas as men-
sagens serão reunidas 
em um livro que estará 
à disposição de todo o 
Instituto.

A mensagem aqui apre-
sentada, preparada pelo 
Ir. Luis Carlos Gutiérrez 
Blanco, Vigário Geral, 
em nome da Comissão 
Internacional, intitula-se 
“Abraçando o estilo ma-
rista: Declarações globais 
sobre a educação marista 
no século XXI”. O texto 
destaca a identidade 
dos maristas como educadores e evangelizadores desta época, 
defensores dos valores da compaixão e da fé em um mundo em 
transformação. “Não nos limitamos a ensinar, evangelizamos 
através da educação e educamos através da evangelização. É 
um belo ciclo em que cada ato de aprendizagem se torna uma 
oportunidade de crescimento espiritual. Acreditamos que a 
educação é a chave para dar vigor a vidas significativas e com 
objetivos”, diz a mensagem.

Referindo-se à necessidade de preparar as crianças e os jovens 
“para os desafios do mundo moderno”, O Ir. Luiz Carlos fala 
sobre a educação além da sala de aula, onde os maristas incen-
tivam “não-violência e de comunicação mutuamente respeitosa”. 
Da mesma forma, o texto destaca o papel dos maristas como 
educadores profundamente comprometidos com a consciência 
ecológica e a sustentabilidade do planeta, respeitando os direitos 
e a diversidade de todos, “entendendo que nossas crianças, 
adolescentes e jovens estão no centro e são os protagonistas 
da nossa missão de tornar Jesus Cristo conhecido e amado”. 
A mensagem também destaca o papel da solidariedade como 
parte do DNA marista: “Não apenas a ensinamos; nós a vivemos. 
Aprofundamos a abordagem do serviço-aprendizagem, assegu-
rando que nossos alunos compreendam o poder de retribuir”. 

A mensagem também enfatiza a “educação em rede e interco-
nectada” e destaca que “a educação é uma força motriz para a 
mudança“.

No final de sua mensagem, o Ir. Luis Carlos faz um apelo à 
ação e convida todos os educadores maristas a assumirem um 
compromisso inabalável com a educação: “Somos Maristas e o 
nosso amor por sermos Maristas leva-nos a inspirar, educar e 
transformar vidas todos os dias”.

A Comissão foi criada para facilitar um quadro para interconec-
tar os secretariados, redes e regiões de maneira integrada e 
sequencial. Formada por irmãos e leigos, ela assumiu a tarefa 
de refletir sobre a centralidade da missão marista no mundo de 
hoje.

Se quiser compartilhar suas ideias, reflexões ou experiências 
com a Comissão, como resultado desta mensagem, escreva para 
fms.cimm@fms.it

Neste link, você pode encontrar todas as mensagens que a 
Comissão publicou.
Baixar PDF: English | Español | Français | Português

XXI MENSAGEM DA COMISSÃO INTERNACIONAL DA MISSÃO

EDUCAÇÃO MARISTA NO SÉCULO XXI

http://fms.cimm@fms.it
https://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/MissioCommissio21_MaristWay_EN.pdf
https://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/MissioCommissio21_MaristWay_ES.pdf
https://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/MissioCommissio21_MaristWay_FR.pdf
https://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/MissioCommissio21_MaristWay_PT.pdf
https://champagnat.org/pt/xxi-mensagem-da-comissao-internacional-da-missao-educacao-marista-no-seculo-xxi/
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MADAGASCAR

REUNIÃO DO COMITÊ EXECUTIVO
DA REDE MARISTA DE SOLIDARIEDADE INTERNACIONAL

"E tire os sapatos, 
porque o lugar onde 
você está é sagrado” 

Ex 3,5.
O Comitê Executivo da Rede 
Marista de Solidariedade In-
ternacional (RMSI) se reuniu 
na cidade de Antananarivo, 
Madagascar, para realizar sua 
reunião anual presencial. O en-
contro aconteceu de 2 a 6 de 
outubro, na casa dos Padres 
Carmelitas de Itaosy.
Os membros presentes na re-
união foram: Analía Ruggeri 
(América Sul), Andrea Rossi 
(FMSI), Ir. Ángel Diego (Se-
cretariado de Solidariedade), 
Arsacio Soladana (tradutor), Ir. 
Camille (África), Ir. Jeff Crowe 
(convidado pela Região Oceania), Ir. Joe Nacianceno (Ásia), 
Mark Potterton (África) e Ir. Valdicer Fachi (convidado do Cmi).
Durante os primeiros dias, o Ir. Michel Maminiaina, Provincial 
de Madagascar, participou das reuniões. Da mesma forma, 
destaca-se a presença do Ir. Jean Aimé, também da Província 
de Madagascar, que ajudou em todas as questões práticas do 
encontro.
O trabalho do Comitê Executivo da RMSI centrou-se nos obje-
tivos do encontro, que foram: conhecer a realidade do país e a 
presença marista entre as crianças e jovens de Madagascar; 
revisar o trabalho realizado em Rede, tanto do Comité Executi-
vo como dos 5 Grupos de Trabalho; planejar juntos a próxima 
Assembleia, que será realizada em Roma, de 17 a 21 de junho 
de 2024.

Após finalizar o encontro, o Comitê destaca alguns passos da-
dos:
• O clima de trabalho e de fraternidade que se criou nestes 

dias.
• A revisão dos documentos e do trabalho realizado até 

agora, tanto pelo Comitê Executivo como pelos Grupos de 
Trabalho, conscientizou o grupo do bom trabalho que foi 
realizado e ofereceu-nos pistas para continuar a caminhar 
nos próximos meses.

• Os participantes tiveram a oportunidade de conhecer a rea-
lidade Marista e social do país, por meio de uma palestra do 

Provincial, o Ir. Michel, da 
visita ao colégio San Cham-
pagnat e da visita a alguns 
espaços da cidade.

• A próxima Assembleia da 
RMSI, em junho de 2024, 
vem tomando forma, pre-
parando aspectos prévios, bem como organizando elemen-
tos concretos a serem desenvolvidos durante o evento.

O Comitê agradece aos irmãos de Madagascar, especificamen-
te aos Irmãos Michel, Camille e Jean Aimé, por todo o apoio 
no desenvolvimento do encontro. A sua ajuda foi essencial para 
o sucesso da reunião, e a sua fraternidade foi um sinal claro 
de que caminhamos como uma “família carismática global”, tal 
como pedia o XXII Capítulo Geral.
O Comitê Executivo agradece aos Irmãos Jeff e Fachi, que con-
tribuíram com sua experiência e sabedoria nas questões da so-
lidariedade Marista, bem como ao Irmão Arsacio, por sua ajuda 
no serviço de tradução.
O grupo conseguiu comprovar que “a interdependência, mais do 
que o isolamento ou a independência, deve ser o novo normal 
para nós”. Os participantes agradecem a todos por tornarem 
possível a colaboração, o trabalho em Rede, a construção de 
pontes entre diferentes realidades solidárias e de missão maris-
ta. Muito obrigado por estarem abertos à luz de Deus em nossa 
vida e missão.

https://champagnat.org/pt/reuniao-do-comite-executivo-da-rede-marista-de-solidariedade-internacional/
https://champagnat.org/pt/reuniao-do-comite-executivo-da-rede-marista-de-solidariedade-internacional/
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FILIPINAS

PROGRAMA DE FORMAÇÃO SOBRE
A LIDERANÇA PROFÉTICA E SERVIDORA

A fase pre-
sencial da 
segunda 

edição Programa 
de formação 
sobre a lide-
rança profética 
e servidora está 
sendo realizada 
nas Filipinas, de 
23 de outubro a 
3 de novembro. 
O curso, voltado 
para o público 
de língua inglesa 
e francesa, é 
promovido pela 
Administração 
Geral do Instituto, em colaboração com a Universidade Notre 
Dame de Marbel.

O curso teve início em 30 de maio. Os participantes tiveram 
uma primeira fase on-line, até 07 de outubro de 2023. Nas Fi-
lipinas, há 30 participantes, vindos de 19 países das Américas, 
Ásia e África, representando 9 unidades administrativas. Da 
parte da Administração Geral, estão presentes os Irmãos Luis 
Carlos Gutiérrez, Vigário Geral, Ben Consigli, Conselheiro Geral, 
e Goyo Linacero, Gerente de Projetos do Plano Estratégico da 
Administração Geral.

O curso é destinado aos líderes das Unidades Administrativas 
maristas que trabalham nos âmbitos estratégicos de desenvol-
vimento da missão. O objetivo é preparar os líderes maristas, 
a partir da perspectiva da liderança profética e servidora, para 
uma missão consciente (educação, evangelização, direitos das 
crianças, governança e gestão com empoderamento), adap-
tada às tendências contemporâneas atuais e às necessidades 
emergentes.

Este programa é uma iniciativa da Administração Geral em 
resposta ao chamado do XXII Capítulo Geral que convidou a 
desenvolver uma liderança profética e servidora que acompan-
he a vida e a missão maristas.

A primeira edição, com 61 participantes de 19 países, foi rea-
lizada em 2022, em colaboração com a PUC de Porto Alegre, 
Brasil, para maristas que falam português e espanhol.

Conteúdo do programa
O Programa de Formação da Liderança Marista terá como base 
o conteúdo do livro “Vozes Maristas” apresentado durante a 
Conferência Geral em 2022. O programa se apresenta distri-
buído nos seguintes blocos:
1. Liderança servidora: Introdução, conceito e características
2. Liderança servidora, inovação e processos de mudança
3. Liderança servidora e construção da comunidade (comuni-

cação e relacionamento interpessoal)
4. Liderança servidora e desenvolvimento de projetos (pro-

cessos e ferramentas)
5. Liderança, nova normalidade e networking
6. Liderança servidora, “previsão” e planejamento estratégico
7. Liderança e co-responsabilidade (avaliação baseada em 

indicadores)
8. Liderança servidora, fundamentos éticos e morais (respon-

sabilidade ética)
9. Liderança servidora e sustentabilidade
10. Liderança servidora: educação, missão e pastoral
11. Liderança servidora, espiritualidade e identidade carismá-

tica.

https://champagnat.org/pt/programa-de-formacao-para-lideres-maristas-2/
https://champagnat.org/pt/programa-de-formacao-para-lideres-maristas-2/
https://champagnat.org/pt/vozes-maristas-ensaios-sobre-lideranca-profetica-e-servidora/
https://champagnat.org/pt/programa-de-formacao-sobre-a-lideranca-profetica-e-servidora/
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ÁSIA E OCEANIA

PROGRAMA DE FORMAÇÃO
PARA ANIMADORES VOCACIONAIS

O Programa de Formação de Animadores Vocacionais 
para a Ásia-Oceania aconteceu de 9 a 14 de outubro 
no Centro Marista Ásia-Pacífico (MAPAC), na cidade de 

Marikina, Filipinas. O Programa foi ministrado pelo Ir. Lindley 
Sionosa, do Secretariado dos Irmãos Hoje, e pelo Ir. Michael 
Sexton, da Equipe de Formação Permanente. Ambos recebe-
ram o apoio de uma equipe local formada pelos irmãos Domi-
nador Santiago (MAPAC), Dulaj Fernando (South Asia), Rommel 
Ocasiones (East Asiao) e George Valle (Distrito da Ásia).

Um total de trinta e cinco irmãos e um leigo marista partici-
param do programa. Eram dez do Distrito da Ásia, quatro de 
South Asia, seis de East Asia e dezesseis de Star of the Sea. 
Destes participantes, 20 eram escolásticos do MAPAC.

Com o lema “Cuidar e gerar a vida marista na Ásia-Oceania”, o 
programa teve como objetivo responder às necessidades ma-
nifestadas pelos participantes durante uma pesquisa anterior, 
que foram:
• Conhecimentos e habilidades para animação vocacional e 

como organizar o programa de animação vocacional.
• As realidades e necessidades dos jovens da região.
• Critérios comuns para seleção de candidatos.
• Harmonizar o processo de preparação para ingresso no 

Aspirantado.
• Materiais vocacionais comuns para oferecer aos jovens.
O programa foi conduzido utilizando uma combinação de 
contribuições, reflexão pessoal, partilha em pequenos grupos 

e oficinas. O Ir. Oscar Martin fez uma apresentação online 
intitulada “Animadores vocacionais a serviço da vida”.

Os Irmãos George Valle e Lecio Heckler, que também participa-
ram, compartilharam suas experiências em animação voca-
cional. Os Irmãos Jone Seduadua e Joe Walton, formadores 
do MAPAC e ex-mestres de noviços, deram suas ideias sobre 
o que se espera dos jovens quando iniciam sua formação. Os 
escolásticos também foram convidados a compartilhar com o 
grupo as suas experiências de recrutamento, dando ênfase ao 
que mais apreciaram no seu primeiro encontro com os irmãos.

Em outra sessão, o grupo estudou as realidades dos jovens de 
hoje, especialmente as características da Geração Z, à qual 
pertencem os jovens que esperamos convidar para se tornarem 
Irmãos Maristas. Além disso, um padre redentorista e uma reli-
giosa também compartilharam com o grupo o que as respecti-
vas congregações estão fazendo na animação vocacional.

Os últimos dois dias do programa foram dedicados ao desen-
volvimento de algumas propostas para as unidades adminis-
trativas da Ásia-Oceania. Pequenos grupos foram organizados 
para trabalhar nas seguintes áreas: (a) colher os frutos da 
nossa reflexão, (b) ver quais materiais vocacionais produzir, (c) 
o conteúdo de uma palestra ou de uma campanha vocacional, 
(d) elementos a serem incluídos na entrevista, (e) a organização 
da experiência do “Vinde e vede”, e (f) o plano de promoção 
vocacional de um ano.

https://champagnat.org/pt/programa-de-formacao-para-animadores-vocacionais-da-asia-e-oceania/
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NORANDINA

VISITA PASTORAL DO IR. JOÃO CARLOS DO PRADO A QUITO

O Ir. João Carlos do 
Prado, Con-
selheiro geral, 

visitou a Província 
Norandina de 4 a 16 
de outubro. Depois de 
alguns dias no novicia-
do de Medellín, de 8 a 
16 de outubro esteve 
no setor do Equador.
De 9 a 13 de outubro, 
um grupo de 24 irmãos 
maristas se reuniu 
na Casa Francisco de 
Sales, nos arredores de 
Quito, para acolher o Ir. 
João Carlos. A maioria 
dos Irmãos maristas 
presentes no país 
proveio de Catacocha, 
Loja, Quevedo, Quito 
e Palma Roja (Sucumbíos). Juntamente com o 
Provincial, Ir. Orlando Escobar, e alguns Irmãos 
do Conselho provincial, foi criado um espaço 
para viver o dom da fraternidade, onde foram 
relatados alguns aspectos da caminhada do 
Instituto e analisadas a vida e a missão do 
Equador marista.
A reflexão foi animada por algumas pergun-
tas orientadoras. Entre elas estavam: Como 
Deus está agindo e como ajuda a interpretar 
o momento que se vive? Quem Deus quer que sejamos como 
maristas no Equador? Que passos poderíamos dar para a 
sustentabilidade, viabilidade e vitalidade da vida e da missão 
marista no Equador e na Província?
No final de cada dia, ao redor do altar, na Eucaristia, a vida foi 
celebrada, dando graças a Deus por sua presença no meio da 
Província.

Como parte da partilha, houve também um espaço de encon-
tro do Ir. João Carlos com leigos de algumas fraternidades do 
Equador e com um grupo de 33 jovens do grupo Remar, da 
Unidade Educativa Particular Marista de Quito, que puderam 
partilhar a vida e mostrar a própria realidade e como vivem o 
carisma marista.

Fotos
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